

作家 田中康夫の スペシャルエッセイ

慎み深く、 誇り高き エレ女たち

Text : YASUO TANAKA

スタンフォード大学に留学していた男性と結婚した祖母にとつても「KOBÉ」は、憧れの街だったのです。

僕も魅せられて幾度となく訪れ、気づきます。その街並みや暮らし向きは、六甲山の風光と相まって、より魅力的に映し出されるのだと。明治初期には地肌がむき出しとなる程に荒廃していた山肌に、広葉樹と針葉樹をほど良き割合で植え続けた先達の「勘性」が、舶来品の玄関口・神戸に奥深さをもたらしました。森は優れて、暮らす人々を思索的にさせるのです。

「東京」の軸たる皇居の一廓には、国木田独歩の代表作『武蔵野』を彷彿とさせる雑木林が拡がります。その東京は、昭和天皇の至言「雑草という草はない。どんな植物でもみな名前があるて、それぞれ自分の好きな場所で生を営んでいる」を隠喩するかの如く、多くの人々を引き寄せる街です。

再び脚光を浴びるのは、明治の文明開化です。「女学生の頃、梅田から電車に乗って神戸の元町まで、スカートを買い求めに出掛けたものよ」。明治25年生まれの母方の祖母が、懐かしそうに語つてくれたのを思い出します。

歌舞伎役者が用いる顔料をドイツから輸入する問屋の娘として、大阪の道修町で生まれ育った彼女は、おしゃれで、おしゃまな「元祖クリスタル族」。その後、西海岸のミルズ・カレッジで学び、美智子皇后が生まれ育った池田山と五反田。あるいは元麻布と麻布十番。山手線の内側には、坂の上に御屋敷、坂の

下に商店街の拡がる地勢が点在します。

東西に繋がる道路や鉄路を浜つ側から山つ側へと越えるにつれて街並みが変化する阪神間の、南北に階層化された線としての共同体」とは少なからず異なる、坂の上と下が一体となつた、複数の「点としての共同体」なのです。

「バイオーティ」な「神戸」。「躍動感」の「東京」。では、その両者の中間地点に位置する「名古屋」の魅力とは? これまで余り指摘されませんでしたが、「卓越性」ではないでしょうか。神戸と東京の良い部分を取り入れ、自家薬籠中のものとする独自性。

その三都の読者と共に「絢爛度」では、他誌の追随を許さないのが35年の歴史を刻む『25ans』。でもね、創刊直後から幾つもの連載を担当させて頂いた僕は思うのです。『慎み深い誇り』、とても形容すべき気品が、そこはかとなく『25ans』の誌面には漂うのだと。

それは恐らく、女学生の祖母が元町へと出掛け始める直前の明治38年!! 全国へ伝播しました。メディアが集積する都市だからという理由に留まりません。渾然一体となつて日頃から活発な分子運動を引き起こす、点としての共同体が、都内に数多く存在したから。僕はそう捉えています。

Profile

たなかやすお●作家。前長野県知事。1956年4月12日東京都に生まれる。小学校2年から高校卒業までを長野県で過ごす。一橋大学法学部卒業。大学在学中に書いた「なんとか、クリスタル」(河出文庫)で昭和55年度(1980年)の文藝賞を受賞。2000~'06年長野県知事。'07~'12年参議院議員、衆議院議員を務める。'14年11月に小説『33年後のなんとか、クリスタル』(河出書房新社)を出版。http://www.nippon-dream.com/